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Récapitulation Biffé-Cousimbert - Commune de Corbières - secteurs Corbières et Villarvolard  
Zusammenfassung Biffé-Cousimbert - Gemeinde Corbières - Sektoren Corbières und Villarvolard 

No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

6. Bifé Dessous 1) 
2) 

Loosli Bernard, Hauteville 
idem 

15       30 3.6 Voir n° 7 

7. Bifé Dessus 1) 
2) 

Loosli Bernard, Hauteville 
idem 

15      

10 

chèvres 

 60 

15 

7.5 11.3 

8. Bifé du Milieu 1) 
2) 

Gremaud Claude, Sorens 
Cardinaux Roger, Raoul et Muriel, Avry-
dt-Pont 

  13     60 3.9 ? 

9. Bimont 1) 
2) 

Deillon Benoît, Bulle 
Cardinaux Roger, Raoul et Muriel, Avry-
dt-Pont 

  37     60 11.1 12.0 

10. Bodevine, La 1) 
2) 

Studer Geneviève et Alain, Echarlens 
Charrière Camille, Cerniat 

  12     120 7.2 4.0 

11. Bramiaz, La 1) 
2) 

Piller Germain, Pont-la-Ville 
Piller Germain et Béat, Pont-la-Ville 

  10  

20 

   60 

15 

3.8 -- 

12. Chanex, Le 
SAU / LN 

1) 
2) 
 

Tornare Louis, Corbières 
Tercier Gabriel et famille, Sorens 

  12 

10 

    220 

180 

a) -- 

13. Chênes, Aux 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Frossard Pierre, Villarvolard 

 18  

11 

 

4 

   60 

160 

16.4 * 

14. Essertex, Les 1) 
 
2) 
3) 

Michel François, Villarvolard et Andrey 
Benoît, Cerniat 
idem 
Andrey Bernard 

 22  

22 

    60 

120 

26.4 -- 

15. Grante, La 1) 
2) 

Deillon Benoît, Bulle 
Cardinaux Roger, Raoul et Muriel, Avry-
dt-Pont 

  37     60 11.1 3.2 



*  voir plan de gestion communal / siehe Waldbauprojekt oder Bewirtschaftungsplan 
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No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

16. Grattalau 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Kolly Fabien et Jacqueline, Corbières 
 

 45  

45 

20 

   4 cochons 100 

40 

70 

61.0 * 

17. Gros Mare 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Andrey Steve et Marika, Corbières 

 29 25 11  3 chèvres 
2 cabris 

5 
cochons 

  

90 

 

150 

40.4 * 

18. Gros Rosex 1) 
2) 

Hoirie Joseph Fragnière, Vuippens 
Fragnière Armand, Vuippens 

  14     100 7.0 4.1 

19. Guignarde, La 1) 
2) 

Brodard Laurent et fils, La Roche 
idem 

 45 31 9  4 chèvres 
2 cabris 

2 
taureaux 

35 
cochons 

 

 

80 

52.1 1.5 

20. Guille, La 1) 
 
2) 
3) 

Perroud Henri et Papaux Patrice, La 
Verrerie 
Papaux Patrice, La Verrerie 
Pidoux Anne-Lise 

  35     120 21.0 5.5 

21. Mares, Les 1) 
2) 

Ruffieux Gabriel et Guy, Corbières 
idem 

  18     130 11.7 0.9 

22. Montasson 1) 
2) 
 

Commune de Corbières 
Kolly Fabien et Jacqueline, Corbières 

   

 

     Voir n°16 * 

23. Papause 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Michel François, Villarvolard 

 38  

30 

    50 

45 

25.8 * 

24. Patte, La 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Kolly Fabien et Jacqueline, Corbières 
 

        Voir n°16 * 

25. Patte à Bise, La 1) 
2) 
 

Mugglin Robert, Plasselb 
Brodard Louis, Marsens 
 

  19     110 10.5 * 
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No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

26. Perrex, Le 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Michel François, Villarvolard 

 38  

30 

 

 

11 

   50 

45 

60 

27.5 * 

27. Petit Mare 1) 
2) 
 

Hoirie Repond, Cologny 
Galli Heinz, Corbières 

12   6    120 13.3 * 

28. Petit Mont Dessous 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Drompt André et Dominique, Villarvolard 

  10     110 5.5 * 

29. Petit Mont Dessus 1) 
2) 
 

Bocaccini Eric, Semsales 
Andrey Steve et Marika, Corbières 

  4     60 1.2 0.8 

30. Pissot, Le 1) 
2) 

Gremaud Claude, Sorens 
Cardinaux Roger, Raoul et Muriel, Avry-
dt-Pont 

  42     110 23.1 23.4 

31. Pra Mare 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Andrey Steve et Marika, Corbières 

 29 25 11  3 chèvres 

2 cabris 

  

60 

26.9 * 

32. Pra Riondet 1) 
2) 

Hoirie Repond, Cologny 
Brodard Canisius, Villarvolard 

  26  

6 

   120 

100 

17.1 * 

33. Pra Suvard 1) 
2) 

Commune de Corbières 
Castella Nicolas et Daniel, Sorens 

 25  

8 

15 

 

 

 

10 

   90 

180 

60 

100 

36.7 * 

Total des pâquiers / Total Stösse 471.8  

Les alpages ci-dessous sont désormais en SAU et ils n’ont pas été visités cette année /  
Die untenstehenden Alpen befinden sich fortan in Landwirtschaftlicher Nutzfläche (LN) und wurden in diesem Jahr nicht besichtigt. 

• Grande Gîte d’Avau 

• Motau 

• Pra Bon 

• Verchaux 
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Récapitulation Biffé-Cousimbert - Commune d'Hauteville  
Zusammenfassung Biffé-Cousimbert - Gemeinde Hauteville 

No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

34. Brechons, Les 1) 
2) 

Hoirie Jean Jordan 
Bapst Robert, La Roche 

  12     100 6.0 * 

35. Chablex, La 1) 
2) 
3) 

Seydoux Guy et Marcel, Sâles 
idem 
M. et Mme Blanc 

  47     120 28.2 4.4 

36. Ciernes Nouvelles 1) 
2) 
3) 

Cardinaux Raoul et Muriel, Avry-dt-Pont 
idem 
Amaudruz Gilbert 

  29     70 10.2 3.2 

37. Communs d’Impart 1) 
2) 

Commune d'Hauteville 
Schouwey Louis et Olivier, Hauteville 

 20 7 6    75 18.7 * 

38. Cuvettes, Les 1) 
2) 

Papaux François et Jacques, Vaulruz 
idem 

 24 6 

18 

    120 

90 

40.5 3.1 

39. Fornis, Les 1) 
2) 

Bielmann-Clément Monique, St-Silvestre 
Fam. Bielmann Monique et Conrad, St-
Silvestre 

 41  

 

21 

 

 

3 

  1 

taureau 

49 

porcs 

85 

 

40 

46.1 * 

40. Guigue, La 1) 
2) 

Bielmann-Clément Monique, St-Silvestre 
Fam. Bielmann Monique et Conrad, St-
Silvestre 
 

 41  

21 

    23 

115 

21.5 10.0 

41. Levanche, La 
SAU / LN 

1) 
2) 

Savary Alexandre, Riaz 
Savary Alexandre et Jonathan, Riaz 

 30  

15 

    150 

45 

a) 0.5 

42. Meleis d’Amont, Les 1) 
2) 

Mugglin Robert, Plasselb 
Brodard Louis, Marsens 

 18  

 

19 

6   1 

taureau 

110 

 

20 

25.9 5.2 
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No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

43. Meleis d’Avau, Les 1) 
2) 

Gremaud Francis, Echarlens 
Bapst Robert, La Roche 

 20  

12 

    110 

20 

23.2 -- 

44. Petite Sauge 1) 
2) 

Hoirie Gremaud 
Pythoud Jean-Pierre, Epagny 

 37  

20 

    75 

30 

30.8 1.2 

45. Pré Renier 1) 
 
2) 

Schouwey Louis et Marie-Claude, 
Hautevile 
Schouwey Louis et Olivier, Hauteville 

 20 7 6    75 18.7 -- 

46. Raveires, Les 1) 
2) 

Commune d'Hauteville 
Magnin Dominique, Hauteville 

  15 3    100 8.3 * 

47. Recard d’Avau 1) 
2) 

Commune d'Hauteville 
Magnin Dominique, Hauteville 

 20  

10 

    120 

20 

25.0 * 

48. Recards d’Amont 1) 
2) 

Commune d'Hauteville 
Pasquier Josquin, Hauteville 

  16  

4 

   140 

70 

11.9 * 

49. Saut, Au 
Pas visité / Nicht besichtigt 

1) 
2) 

Deillon Gérald, Chavannes-les-Forts 
idem 

          

50. Terdevi (Gros l’Essert) 1) 
2) 

Commune d'Hauteville 
Ecoffey Yannick et Guy, Hauteville 

 22  

10 

    85 

60 

21.7 * 

51. Terraillonne, La 
Pas visité / Nicht besichtigt 

1) 
2) 

Deillon Gérald, Chavannes-les-Forts 
idem 

          

52. Tofeires, Les 
Pas visité / Nicht besichtigt 

1) 
2) 

Deillon Gérald, Chavannes-les-Forts 
idem 

          

53. Troches, Les 1) 
2) 
 

Jordan Agnès, Hauteville 
Ecoffey Guy et Yannick, Hauteville 

  12     120 7.2 * 

Total des pâquiers / Total Stösse 343.9  

Les alpages ci-dessous sont désormais en SAU et ils n’ont pas été visités cette année /  
Die untenstehenden Alpen befinden sich fortan in Landwirtschaftlicher Nutzfläche (LN) und wurden in diesem Jahr nicht besichtigt. 
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• Chesau Lèvre 

• Grand Essert 

• Grosse Sauge 

• Paccotes, Les 

• Pâquier à Pernon 

 

Récapitulation Biffé-Cousimbert - Commune de La Roche  
Zusammenfassung Biffé-Cousimbert - Gemeinde La Roche 

No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

54. Berra, La 1) 
2) 
3) 

Etat de Fribourg 
Brodard Jean, La Roche 
Grandgirard Michel et sa femme, Cugy 

 2 48   7 chèvres  100 27.4 1.2 

55. Boustera, La 1) 
2) 

Hoirie Müller, Genève 
Brodard Claude, La Roche 

 30  

21 

 

8 

   

 

50 

60 

22.5 1.2 

56. Brand, Le 1) 
2) 

Brodard Ernest, La Roche 
idem 

 16  

20 

2  

1 jument 

  100 

30 

19.7 2.1 

57. Cierne Derrey Dessous 
SAU / LN 

1) 
2) 

Jaggi Marie-Louise, Im Fang 
Brodard Denis, La Roche 

 20 

5 

   

2 

  25 

60 

a) 0.2 

58. Cierne du Hap 
SAU / LN 

1) 
2) 

Tinguely Louis, La Roche 
idem 

       -- a) 0.4 

59. Cierne Tofère 
SAU / LN 

1) 
2) 

Sciboz Arsène, Pratzet 
idem 

  11     130 a) 0.2 

60. Combert, La 1) 
2) 

Commune de La Roche 
CE Kolly-Kolly, La Roche 

 28 

12 

 

10 

 

4 

  1 taureau 120 

150 

61.6 * 
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No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

61. Cousimbert à Remy 1) 
2) 

Paroisse de Pont-la-Ville 
Kilchoer Gilles, Le Mouret 

8  6 8    100 11.4 3.7 

62. Craptauteires, Les 1) 
2) 

Kolly Francis, Essert 
Brodard Joël, La Roche 

 12  

7 

    90 

40 

12.2 0.4 

63. Gîte du Commun 1) 
2) 
3) 

Brodard Ernest, La Roche 
idem 
Brodard Walbert  

 7 20 5    100 18.3 1.0 

64. Gîte, La 1) 
2) 

Hoirie Müller, Genève 
Brodard Claude, La Roche 

 30 21 8 1 jument   40 16.9 1.5 

65. Grande Cierne 
SAU / LN 

1) 
2) 

Pittet François, La Roche 
idem 

 3  

15 

    100 

130 

a) 0.4 

66. Gros Cousimbert 1) 
2) 

Betschard Ferdinand, Guin 
Marthe Eric, Oberried 

  45     120 27.0 1.5 

67. Gros Creux 
 

1) 
2) 

Andrey Philippe, Le Pâquier 
Progin Emile et Pierre, La Roche 

 25  

15 

    84 

70 

26.3 4.1 

68. Holena, La 1) 
2) 

Kilchoer Clothilde, La Roche 
Kilchoer Christian et Cédric, La Roche 

 20  

10 

4    90 

120 

24.9 2.2 

69. Lètches, Les 
SAU / LN 

1) 
2) 

Commune de La Roche 
Tinguely Jean, La Roche 

 14 

2 

 

7 

    50 

180 

a) -- 

70. Mezelènes 
SAU / LN 

1) 
2) 
3) 

Bourquenoud Yves, Vuadens 
idem 
Scherly Edouard 

  32  

11 

3   175 

125 

a) 0.3 

71. Paillesson, Le 1) 
2) 

Fragnière Paul, Gumefens 
Yerly Eric et Kolly Emmanuel, Essert 

10  52     110 37.4 9.2 

72. Pâquier aux oiseaux, Le 
SAU / LN 

1) 
2) 

Brodard Albert, La Roche 
Brodard Michel, La Roche 

  6     165 a) 0.4 

73. Pény 1) 
2) 

Théraulaz Philippe et Cécile, La Roche 
idem 

 23      100 23.0 -- 
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No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

74. Petit Cousimbert 1) 
2) 

Remy Michel, Bulle 
Egger Eric, La Roche 

  23     110 12.7 11.9 

75. Petit Creux, Le 1) 
2) 

Brodard Claude, La Roche 
idem 

 30  

21 

 

8 

 

1 jument 

  51 

71 

24.9 5.7 

76. Richerne, La 1) 
2) 

Brodard Laurent et fils, La Roche 
idem 

 45  

15 

15 

8  4 chèvres 
et 1 cabri 

35 porcs 50 

100 

60 

35.9 2.7 

77. Supillette 1) 
2) 

Wechsler Rita, OW 
Marthe Eric, Oberried 

  19     110 10.5 4.8 

78. Sur la Cierne Derrey 
SAU / LN 

1) 
2) 

Pittet François, La Roche 
idem 

  28 

16 

    30 

160 

a) 0.1 

79. Sur la Roche 
SAU / LN 

1) 
2) 

Commune de La Roche 
Brodard Denis et Jean, La Roche 

 21 

31 

25 

 

 

 

10 

    32 

14 

12 

30 

a) * 

Total des pâquiers / Total Stösse 412.6  

Les alpages ci-dessous sont désormais en SAU et ils n’ont pas été visités cette année /  
Die untenstehenden Alpen befinden sich fortan in Landwirtschaftlicher Nutzfläche (LN) und wurden in diesem Jahr nicht besichtigt. 

• Cousimbert des Particuliers 

• Sous la Gormanda 

• Sous le Bois 
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Récapitulation Biffé-Cousimbert - Commune Le Mouret - secteur Montévraz  
Zusammenfassung Biffé-Cousimbert - Gemeinde Le Mouret - Sektor Montévraz 

No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

80. Cierne, La 
SAU / LN 

1) 
2) 

Quartenoud Yves, Cottens 
Vonlanthen Alain, Le Mouret 

 2 18     180 a) * 

81. Crau 1) 
2) 

Hoirie Kolly, Praroman-Le Mouret 
Kolly Frédéric et David, Praroman-Le 
Mouret 

  50     70 17.5 * 

82. Creux des Pierres 1) 
2) 

Hoirie Kolly, Praroman-Le Mouret 
Kolly Frédéric et David, Praroman-Le 
Mouret 

  50     40 10.0 * 

83. Petit Creux 1) 
2) 

Gilgen Nicolas, Treyvaux 
Gilgen Nicolas et Samuel, Treyvaux 

 21  

30 

    60 

30 

17.1 1.7 

Total des pâquiers / Total Stösse 44.6  
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Récapitulation Biffé-Cousimbert - Commune de Treyvaux  
Zusammenfassung Biffé-Cousimbert - Gemeinde Treyvaux 

No 
Nr. 

Nom de l’alpage 
Alp 

1) Propriétaire / Eigentümer  
2) Teneur / Bewirtschafter 
3) Personnel / Hirt 

Charge / Bestossung Nbre 
de jours 
Weide- 
periode 

(Tg.) 

Pâquiers 
normaux 
Normal-
stösse 

Forêt  
en ha 
Wald 

ha 

Vaches 
allaitantes 

Mutter-
kühe 

Vaches 

Kühe 

Génisses 

Rinder 

Veaux 

Kälber 

Equidés 

Pferde-
gattung 

Moutons 

Chèvres 

Schafe 

Ziegen 

Autres 

Andere 

84. Gîte de Montévraz 
SAU / LN 

1) 
2) 

Moret Jacques, Marsens 
idem 

 

4 

 18  

4 

   

1 

taureau 

150 

180 

a) * 

Total des pâquiers / Total Stösse -  

Total des pâquiers de la zone / Total Stösse der Zone 1'334.9  

L'alpage ci-dessous est désormais en SAU et il n’a pas été visité cette année /  
Die untenstehende Alp befindet sich fortan in Landwirtschaftlicher Nutzfläche (LN) und wurde in diesem Jahr nicht besichtigt. 

 

• Chaux, La 
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VII. Procès-verbal 
 
 
de l'assemblée générale de la Société fribourgeoise d'économie alpestre, 
du vendredi 6 mai 2011, à 20.00 heures, à la Halle polyvalente de 
Planfayon 
 
 

Présidence:  M. Philippe Dupasquier, président, La Tour-de-Trême 
 
 
Ordre du jour:   1. Ouverture de l'assemblée 
   2. Désignation des scrutateurs 
   3. Procès-verbal de l'assemblée du 30 avril 2010, 
  à Corbières 
   4. Rapport d'activité et comptes 2010 
   5. Rapport de l'office de contrôle 
   6. Décharge aux organes responsables 
   7. Cotisations 2012 
   8. Elections à l'office de contrôle 
   9. Commentaires sur les inspections d'alpages 2010 
 10. Remise d'une distinction 
 11. Programme d'activité 2011 
 12. Discussion générale et divers 
 
 
Chargé du PV:  M.  Frédéric Ménétrey, Vuissens 
 
 
 
1. Ouverture de l'assemblée 

M. Philippe Dupasquier, président, ouvre l'assemblée générale de la 
Société fribourgeoise d'économie alpestre (SFEA) en saluant tous les 
membres présents. Il se dit très honoré d'accueillir les différents invités, 
délégués et amis de la montagne et remercie les Autorités communales de 
Charmey, Bellegarde et Planfayon, en particulier M. Otto Lötscher, syndic 
de Planfayon, pour l'accueil dans son village. Le président remercie 
également la Société des armaillis de la Haute-Singine et de la vallée de 
Bellegarde pour la magnifique décoration de la halle.  

Par la suite, le président donne la parole au Chœur de la Spitzfluh afin qu'il 
nous souhaite la bienvenue en chansons. 
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Le président excuse en bloc plusieurs personnes n'ayant pu participer à 
nos assises. 

M. Philippe Dupasquier, président, remémore que nous siégeons dans la 
région où se sont déroulées les dernières inspections d'alpages, dans cette 
zone XVI dite "Kaiseregg". Dans le cadre de son introduction, il nous fait 
part de ce qui suit: 

"En 2010, les conditions atmosphériques ont été autant contrastées que le 
marché du lait de centrale. Encore une fois, le manque de cohésion entre 
paysans où chacun croit détenir la solution au problème fait que les 
centrales laitières font la pluie et le beau temps dans ce pays. La qualité 
des Gruyères d'alpage AOC a été remarquable, avec une moyenne de 
19,15 points sur 20. Les fabrications de l'année 2010 peuvent être 
qualifiées d'exceptionnelles. Grâce à quoi ? A la météo, j'en doute; au 
conseiller de fabrication M. Jean-Pierre Häni très certainement, et à tous 
ceux qui travaillent pour la montagne sous toutes ses formes. Je vous 
félicite très sincèrement et vous encourage à poursuivre vos efforts dans 
ce sens. 

Le jeune bétail loué semble à nouveau remplir nos alpages, une bonne 
chose afin de valoriser tous ces herbages de grande qualité, même si 
certains prétendent que produire de la viande et du lait sont des pro-
ductions très gourmandes en ressources énergétiques. Ceux-ci oublient
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certainement que toutes nos surfaces alpestres ne produisent que des 
herbages et que seuls les ruminants arrivent à valoriser cette énergie. Les 
produits en découlant sont qualitativement excellents. Ils garantissent une 
authenticité et un savoir-faire artisanal à l'ensemble des consommateurs. 

2010 est aussi une année à marquer d'une pierre blanche. Après des 
années de réflexions et de discussions, un projet de cave pour nos 
fromages d'alpage se concrétise. J'espère que la décision du 27 octobre 
2010 soudera un peu plus tous les armaillis de ce canton. C'est aussi le 
vœu exprimé par les fabricants ressentant une nécessité de cohésion entre 
nous. La construction de cette cave est aussi le maillon manquant à la 
filière des produits alpestres du canton de Fribourg et non une concurrence 
à d'autres commerces. Si les armaillis ressentent la nécessité de s'unir, 
j'espère que les marchands de ce canton en feront de même, dont le but 
essentiel est de valoriser nos produits tant appréciés des consommateurs 
et j'espère que toute la filière puisse avoir une branche de production 
rémunératrice donnant pleine satisfaction à leur travail et valorisation sur la 
qualité de la production des armaillis. C'est pourquoi la SFEA est prête à 
soutenir toute nouvelle fabrication en alpage et incite surtout les jeunes à 
développer une branche de leur exploitation. 

Je tiens à remercier et féliciter les autorités politiques et économiques de 
ce canton pour leur soutien et leurs encouragements afin d'affronter l'avenir 
avec optimisme. Pour cela, nous devons travailler ensemble afin de 
transmettre des alpages dans des conditions d'exploitation acceptables." 

Au terme de son allocution, il remercie également l'ensemble des membres 
du comité de la SFEA pour l'excellent travail fourni dans différentes 
commissions, tout au long de l'année.  

Le président rend également un hommage aux amis et connaissances 
nous ayant quittés depuis la dernière assemblée. Aux membres et familles 
endeuillés, il présente ses sentiments de sympathie.  

M. Philippe Dupasquier donne ensuite la parole à M. l'Abbé Nicolas 
Glasson, notre aumônier, pour son traditionnel discours: 

"Les grands événements qui marquent l'histoire, et tout particulièrement les 
événements qui marquent notre histoire contemporaine (tsunami, catas-
trophe nucléaire, révolutions populaires et répressions diverses, …) 
suscitent des réactions diverses. Ces dernières manifestent combien il est 
difficile pour les êtres humains que nous sommes de voir clair dans les 
aléas du monde, combien il est difficile de préparer l'avenir ou plus 
simplement de dire de quoi il sera fait. Nous sommes un peu comme des 
aveugles, nous nous laissons aveugler. 
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Les différents récits de l'Evangile de la résurrection du Christ, la fête de 
Pâques que nous avons célébrée tout récemment nous décrivent une 
situation semblable: Les apôtres ne comprennent pas les événements de 
la passion du Christ ; ils ne le reconnaissent même pas ou très difficilement 
lorsqu'il leur apparaît ressuscité. Leurs yeux sont aveuglés, leur cœur 
enténébré. Et c'est finalement la foi, l'acte de foi : la foi ne change pas la 
réalité et ce qui se passe, mais elle leur ouvre les yeux, elle purifie leur 
regard et leur donne d'interpréter en vérité ce qui s'est passé. 

Au cœur de notre monde où tout change vite, où toute nouveauté s'impose 
comme un mieux même quand ce n'est pas vrai, où beaucoup perdent le 
goût et le sens de leur vie, la foi chrétienne n'opère pas comme une 
magie : elle ne change pas les événements du monde ; mais elle purifie 
notre regard, elle le transforme de l'intérieur, elle nous donne de 
reconnaître  la présence et l'œuvre du Christ ressuscité, elle nous évite de 
nous laisser emporter par des slogans qui désorientent et ne conduisent 
nulle part. 

Le cardinal Journet aimait dire que pour comprendre les événements du 
monde, pour comprendre les autres, soi-même, et l'œuvre de Dieu dans le 
monde, il faut emprunter le regard des saints. 

C'est ce que je vous propose en souhaitant que revive notre foi chrétienne 
et que vive la montagne !" 
 
 
2. Désignation des scrutateurs 

Sur proposition du président, les participants désignent MM. Niklaus Hurni 
et Rudolf Overney comme scrutateurs pour ces assises. M. Philippe 
Dupasquier constate que l'assemblée ordinaire a été régulièrement 
convoquée et que, de ce fait, nous pouvons délibérer normalement. 

Le président passe la parole à M. Otto Lötscher, syndic de Planfayon, afin 
de nous présenter sa commune: 

Au nom du Conseil Communal de Planfayon, M. Lötscher souhaite la 
bienvenue aux membres de la Société fribourgeoise d'économie alpestre 
pour leurs assises annuelles. 

Planfayon, avec la vallée du Lac Noir, est avec une surface d'environ 6'000 
ha une grande commune montagneuse. La différence de niveau entre le 
point le plus bas qui se trouve au bord de la Singine à 775 mètres d'altitude 
et le point le plus haut sur le Schafberg à 2'235 mètres d'altitude est 
grande, mais cela rend la commune intéressante et variée. Le village de 
Planfayon est situé à 850 mètres d'altitude avec 2'000 habitants. Il est le 
centre de la Haute Singine. 
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L'été passé, lors des inspections d'alpages dans la zone du Kaiseregg et la 
région Muscherenschlund, Riggisalp, Euschels et Brecca, c'est une région 
de grande importance pour l'économie alpestre qui a été visitée. On y 
trouve de bons alpages ainsi que des chalets bien entretenus et également 
la fabrication de production de fromage d'alpage. 

Cette région, également très intéressante pour le tourisme, est un 
important secteur économique pour la Commune de Planfayon. Les pistes 
de ski sur la Riggisalp et le Kaiseregg sont, pour le sport d'hiver et en été le 
télésiège, un important point de départ pour des promenades dans toutes 
les directions. 

Les teneurs d'alpages avec leur personnel effectuent un grand et important 
travail pour le maintien du paysage ce que lui-même et la Commune 
savent apprécier. Il souhaite une excellente saison d'alpage à tous. 
 
 
3. Procès-verbal de l'assemblée du 30 avril 2010, à  Corbières 

Le procès-verbal de l'assemblée du 30 avril 2010, à Corbières, publié en 
pages 195 à 203 du rapport d'activité, est approuvé avec remerciements à 
son auteur, M. Daniel Blanc.  
 
 
4. Rapport d'activité et comptes 2010 

Le rapport d'activité pour l'année 2010, ayant été envoyé à tous les 
membres avec la convocation à l'assemblée, en français et en allemand, 
est présenté par notre nouveau secrétaire M. Frédéric Ménétrey. Il évoque 
les principaux faits qui se sont produits durant l'année 2010 et étant relatés 
dans le rapport: 

"Durant l'année écoulée, le comité de la Société fribourgeoise d'économie 
alpestre s'est réuni lors de quatre séances. 

Suite aux démissions du comité de Messieurs Daniel Blanc, Jean-Paul 
Meyer et Arthur Thalmann, la première tâche statutaire de votre comité a 
été celle de sa reconstitution lors de la séance du mois de mai 2010. 
MM. Philippe Dupasquier et Oskar Lötscher ont accepté avec enthou-
siasme de poursuivre leurs mandats respectifs de président et vice-
président. Comme traditionnellement le directeur de la Chambre fribour-
geoise d'agriculture est également nommé gérant de la Société d'économie 
alpestre, j'ai bien entendu accepté avec plaisir la reprise de la fonction de 
gérant exercée jusqu'ici par mes prédécesseurs. 
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Le suivi des travaux pour la mise aux normes des locaux de transformation 
de fromages en alpage dans le cadre du projet de revitalisation de 
l'économie alpestre a été traité plusieurs fois au cours de l'année écoulée. 
Il est très réjouissant de noter que la majorité des travaux de rénovation se 
sont très bien déroulés et ont été en grande partie déjà effectués.  

Les premiers versements de subventions par le Service de l'agriculture du 
canton de Fribourg ont été faits fin 2010 et les premiers contrôles de 
conformité des travaux ont été réalisés par le laboratoire cantonal durant 
l'automne dernier. Grâce à cet appui indispensable du canton, l'adaptation 
aux normes pourra finalement se réaliser dans de nombreux chalets et ce, 
sans que la totalité des investissements ne soient à supporter entièrement 
par les propriétaires et exploitants. Ce soutien cantonal à nos alpages est 
une preuve de reconnaissance de l'importance de l'activité de notre 
économie alpestre fribourgeoise aux yeux de nos autorités. Sans ces 
aides, le risque aurait été grand de voir l'exploitation de trop nombreux 
chalets et alpages menacée.  

Au nom du comité et des membres de la SFEA, je tiens ici à remercier plus 
particulière la Direction de l'agriculture, des institutions et des forêts ainsi 
que le Service de l'agriculture pour leur soutien et leur engagement dans 
ce dossier.  

Un autre sujet de grande préoccupation pour votre comité fut les dégâts 
causés par les sangliers sur certains alpages du canton.  

La problématique étant déjà importante dans certaines régions de plaine 
du canton, de nombreuses séance et contacts ont eu lieu au cours de 
l'année entre le Service de la faune et la Chambre fribourgeoise d'agri-
culture. Une étude de remise en état des zones endommagées par l'activité 
des sangliers est actuellement mise sur pied spécifiquement pour les 
alpages.  

En outre, les annonces de dégâts importants sur les alpages seront 
intégrés dans la prise de position de l'Union des Paysans Fribourgeois lors 
de la mise en consultation cette année de la nouvelle ordonnance traitant 
de la création d'un Fonds cantonal destiné à l'indemnisation des dégâts 
aux cultures et des moyens de prévention dû à la faune. A ce titre, il est 
important que tous les dégâts constatés sur vos alpages soient annoncés 
sans tarder au garde-faune en charge de la région concernée. 

Votre comité a également organisé la rencontre des membres de 
l'économie alpestre de Suisse romande le 22 juillet dernier. Cette rencontre 
nous a donné l'opportunité de faire découvrir à nos amis vaudois et 
valaisans notre magnifique région.  
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Vous avez également été nombreux à suivre les cours d'hiver au mois de 
février. Votre participation assidue nous prouve que le choix de thèmes 
d'actualité vous intéresse et est utile dans votre travail quotidien.  

Comme chaque année, le comité a également attribué à 9 bénéficiaires les 
subsides pour travaux et à 3 familles d'agriculteurs de montagne méritant 
le soutien du Fonds Goetschmann. 

Pour conclure, je tiens à remercier le comité pour la confiance qu'il accorde 
à la Chambre fribourgeoise d'agriculture pour la gérance de votre asso-
ciation. Je vous souhaite à toutes et à tous une excellente saison d'alpage 
2011 et vous remercie pour votre participation à cette assemblée." 

Par la suite, M. Ménétrey commente les comptes de la Société fribour-
geoise d'économie alpestre pour l'exercice 2010 desquels il résulte un 
bénéfice de Fr. 335.01 pour un total de produits de Fr. 111'255.60 et un 
total de charges de Fr. 110'920.59. Au bilan au 31 décembre 2010, l'actif et 
le passif se montent tous deux à Fr. 119'316.10. La Fondation 
Goetschmann figure avec un montant de Fr. 20'472.80 dans les comptes 
2010. 

Le président remercie M. Frédéric Ménétrey pour son rapport et les 
comptes de notre société et, avant de les mettre en discussion, donne la 
parole à M. Francis Tena. 
 
 
5. Rapport de l'office de contrôle 

L'office de contrôle a procédé, le 17 mars 2011, à la révision des comptes 
2010. M. Francis Tena, réviseur, lit ce rapport établi par M. Jean-Marie 
Oberson et lui-même, publié à la page 18 du rapport d'activité. 

Le président remercie les vérificateurs ainsi que Mme Nicole Neuhaus, 
comptable, pour leur travail. 
 
 
6. Décharge aux organes responsables 

Le rapport d'activité et les comptes de l'exercice 2010 sont approuvés à 
l'unanimité par l'assemblée qui en donne décharge aux organes admi-
nistratifs.  
 
 
Caves de la Tsintre 

Le président prend la parole pour présenter le projet des "Caves de la 
Tsintre". Lors de la dernière séance du comité SFEA, il a été débattu en



204 

faveur d'un soutien aux constructions de caves de la Coopérative 
fribourgeoise des producteurs de fromages d'alpage. Comme chacun le 
sait, et ceci dans les mesures de relance économique, le canton a octroyé 
des montants importants pour l'assainissement des titres de production et 
fabrication d'alpage ainsi que pour l'approvisionnement en eau des mêmes 
alpages.  

De plus, la nécessité de construire des nouvelles caves, les anciennes de 
la Tzintre n'étant plus conformes aux nouvelles normes d'hygiène, un 
grand projet a vu le jour en collaboration avec la Société de laiterie de 
Charmey. Il rappelle que le premier coup de pioche a eu lieu lundi dernier 
1er mai 2011 à la Tzintre. 

Pour le comité, le soutien à un tel projet fait partie des buts de la Société 
fribourgeoise d'économie alpestre. Lors des débats au sein du comité, un 
soutien de principe à ce projet a fait l'unanimité. Le montant a été discuté et 
fixé en fonction des capacités financières. Les moyens financiers de notre 
société n'étant pas très importants, il a été décidé d'octroyer la moitié de la 
réserve soit Fr. 20'000.-- et de dissoudre la réserve prévue temporairement 
aux infrastructures alpestres soit Fr. 6'000.--. Cette réserve n'avait en effet 
plus sa raison d'être, puisqu'elle a été remplacée par le soutien à la 
revitalisation alpestre attribuée par notre canton. 

Ces réserves ont été constituées ces dernières années dans le but de 
soutenir de tel projet. Ce don est en parfait accord avec les directives que 
fixent les statuts de la SFEA. De plus, une telle opportunité est un gage de 
soutien pour l'avenir de nos familles montagnardes afin de mettre en valeur 
des produits alpestres. Il termine en demandant, à titre individuel à chacun 
et dans la mesure de ses moyens, de soutenir ce projet qui sera un acquit 
pour les jeunes qui perpétueront ce travail dans nos alpages. 

Par la suite, M. Frédéric Ménétrey présente le budget 2011 de la Société. 
Le budget est approuvé par l'assemblée. 
 
 
7. Cotisations 2012 

Le président informe l'assemblée que le comité propose de maintenir la 
cotisation pour l'année 2012 à son niveau, soit: 

Fr. 40.-- pour les membres individuels et 
Fr. 70.-- pour les membres collectifs.  

Au vote à main levée, l'assemblée accepte à l'unanimité. 

Le président remercie l'assemblée pour la contribution à notre société ainsi 
que pour les dons facultatifs versés à la Fondation Goetschmann. 
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M. Philippe Dupasquier passe ensuite la parole à M. Pascal Krayenbuhl, 
chef du Service de l'agriculture du canton de Fribourg. 

M. Krayenbuhl transmet les salutations du Conseiller d'Etat, M. Pascal 
Corminboeuf, qui n'a malheureusement pas pu prendre part à cette 
assemblée ce soir. Il souligne l'excellente collaboration que la SFEA et 
l'administration cantonale entretiennent en générale et plus particulière-
ment dans le cadre du projet de revitalisation alpestre et pour le projet de 
construction des caves de la Tzintre. Cette cave sera une magnifique carte 
de visite pour l'économie alpestre fribourgeoise. Il tient à remercier toutes 
les personnes qui s'engagent dans ce projet et le soutiennent. Il exprime 
également tout le plaisir qu'il a eu à participer aux inspections d'alpages 
2010 dans la magnifique région du Kaiseregg, montagne qu'il a pu gravir 
dans la foulée. A l'occasion de ces inspections, c'est toujours avec 
beaucoup de respect qu'il apprécie le travail des teneurs d'alpage. Il 
termine en souhaitant une excellente saison d'alpage à toutes et à tous. 
 
 
8. Elections à l'office de contrôle 

Le président procède à l'élection d'un membre à l'office de contrôle et 
remercie M. Francis Tena devant céder son siège. M. Christian Charrière, 
Les Chenevières, Charmey, est proposé pour le remplacer et est élu par 
acclamations. 

De ce fait, M. Christian Charrière devient 2e suppléant, M. Frédéric Monney 
devient 1er suppléant, M. Armin Rumo devient 2e réviseur et M. Jean-Marie 
Oberson 1er réviseur. 
 
 
9. Commentaires sur les inspections d'alpages 2010 

M. Philippe Dupasquier donne la parole à Mme Céline Vial-Magnin qui 
nous transmet différentes informations sur les inspections d'alpage qui se 
sont déroulées dans la zone XVI, soit dans la zone du Kaiseregg. Cette 
zone compte 80 alpages répartis sur les communes de Charmey, 
Bellegarde et Planfayon. Quatre commissions ont visité ces 80 alpages les 
8 et 9 juillet 2010. La description de ces inspections d'alpages ainsi que de 
l'économie forestière se retrouve en pages 19 à 24 de notre rapport de 
l'année 2010. 
 
 
10. Remise d'une distinction 

Une distinction de la Société suisse d'économie alpestre est remise à: 
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M. Jean-Paul Genoud, Semsales 
pour 35 ans d'alpage 

 
Le président félicite ce teneur d'alpage pour son immense travail dans le 
cadre de nos alpages et demande à l'assemblée de l'applaudir vivement. 
 

 
 
Il passe ensuite la parole au Chœur de la Spitzfluh pour une nouvelle 
animation. 

Ensuite, le président passe la parole à M. Fritz Glauser, président de 
l'Union des Paysans Fribourgeois. 

M. Glauser remercie la SFEA de son invitation à participer à cette assem-
blée et se réjouit de l'excellente et étroite collaboration que les deux 
sociétés entretiennent tout au long de l'année. Il a beaucoup apprécié sa 
participation aux inspections d'alpages ainsi que le travail exceptionnel 
effectuée par les teneurs d'alpage et leur famille. En évoquant le problème 
de dégâts causés par les sangliers, il relève que c'est une problématique 
touchant tant la plaine que les zones d'estivage. Ces dégâts causés par les 
sangliers sur certains alpages le préoccupent beaucoup et c'est un sujet 
qui lui tient particulièrement à cœur de défendre. Avec l'éventuelle création 
d'un Fonds de dédommagement et de prévention des dégâts causés par la 
faune sauvage, motion qu'il a déposée au Grand Conseil fribourgeois avec 
d'autres députés partageant les soucis que doit affronter notre agriculture, il 
espère que les exploitations concernées trouveront enfin une juste 
rétribution et reconnaissance des désagréments liés aux pertes de culture 
et de production engendrées notamment par les sangliers. L'année 2011
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sera intense pour votre défense professionnelle et marquée par de 
nombreux dossiers à traiter afin de défendre au maximum les intérêts de 
l'agriculture productrice de notre canton. Avec l'annonce ces prochaines 
semaines de la mise en consultation du projet de politique agricole 2014-
2017, des changements inacceptables proposés par le Conseil fédéral 
seront à corriger et à combattre. La révision de la loi sur l'aménagement du 
territoire ainsi que le projet Swissness, deux autres adaptations de loi 
concernant de très près notre secteur d'activité seront à l'ordre du jour. 
Plus que jamais, il est impératif que nos branches d'activité et tous les 
secteurs et les zones de production restent unis dans ses prises de 
position. Il ne manquera pas de rappeler également au comité de l'Union 
Suisse des Paysans, dont il assume une des deux vice-présidence, 
l'importance de l'économie alpestre pour notre canton et notre pays. Il 
termine par souhaiter une magnifique saison d'alpage et beaucoup de 
succès à chacune et à chacun. 
 
 
11. Programme d'activité 2011 

M. Philippe Dupasquier donne maintenant la parole à M. André Remy, 
membre du comité, afin de nous dévoiler les différentes activités de notre 
société.  

Ce dernier présente les principales activités de notre société à savoir, les 
inspections d'alpages qui se dérouleront les 7 et 8 juillet 2011 dans la zone 
XII dite "Biffé-Cousimbert", sur les communes de Botterens, Corbières, 
Hauteville, La Roche, Le Mouret et Treyvaux. Notre traditionnelle course de 
l'économie alpestre aura lieu le jeudi 21 juillet 2011 dans la région du 
Berner Oberland avec un rassemblement sur des alpages situés sur la 
commune d'Adelboden. Il invite les membres à participer à notre sortie 
annuelle. 

Les 15 et 16 octobre 2011 aura lieu le 6e Salon des alpages. Les Préalpes 
fribourgeoises sont l'Hôte d'honneur. La Société fribourgeoise d'économie 
alpestre participera en collaboration avec la Coopérative fribourgeoise des 
producteurs de fromages d'alpage et l'Association pour la promotion des 
produits du Terroir du Pays de Fribourg. Le thème de la manifestation sera 
le suivant: "La gestion coordonnée entre agriculteurs et forestiers est 
indispensable pour la sauvegarde des pâturages". De plus auront lieu une 
conférence-débat, une présentation de bétail, une exposition de matériel et 
démonstration artisanale et un marché paysan avec dégustation de pro-
duits régionaux. 

La SFEA est à la recherche d'artisans qui seraient d'accord de collaborer et 
de venir 1 ou 2 jours aux Diablerets. 
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Le président donne une dernière fois la parole au Chœur de la Spitzfluh 
tout en le félicitant encore. 
 
 
12. Discussion générale et divers 

Au terme de cette assemblée, le président ouvre la discussion.  

La parole est donnée à M. Oskar Lötscher, vice-président de la SFEA, qui 
remercie M. Philippe Dupasquier, président de la SFEA, pour l'immense 
travail qu'il réalise durant toute l'année. Il remercie également Mme Nicole 
Neuhaus pour le travail du secrétariat. 

Le président remercie tous les participants à ces assises annuelles, 
particulièrement l'ensemble du comité de la SFEA ainsi que la commune 
de Planfayon pour la soupe de chalet offerte après l'assemblée. 

Un grand merci également aux généreux donateurs du délicieux fromage 
d'alpage soit la fromagerie d'alpage "Gantrischli" et les frères Krebs, alpage 
"La Balisa".  

Il souhaite une bonne fin de soirée à chacun et surtout, un excellent été sur 
les alpages. 
 
 
Granges-Paccot, mai 2011 
 
 
 Le teneur du procès-verbal: 
 
 Frédéric Ménétrey 
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VII. Protokoll 
 
 
der Generalversammlung des Freiburgischen Alpwirtschaftlichen Vereins 
vom Freitag, 6. Mai 2011, um 20.00 Uhr, in der Mehrzweckhalle, in 
Plaffeien 
 
 

Vorsitz:  H. Philippe Dupasquier, Präsident, La Tour-de-Trême 
 
 
Traktanden:   1. Eröffnung der Versammlung 
    2. Wahl der Stimmenzähler 
    3. Protokoll der Jahresversammlung vom 30. April 
    2010, in Corbières 
    4. Tätigkeitsbericht und Rechnung 2010 
    5. Bericht der Kontrollstelle 
    6. Entlastung der verantwortlichen Organe 
    7. Mitgliederbeiträge 2012 
    8. Wahl der Kontrollstelle 
    9. Kommentare zu den Alpinspektionen 2010 
  10. Übergabe einer Ehrenurkunde 
  11. Tätigkeitsprogramm 2011 
  12. Allgemeine Diskussion und Verschiedenes 
 
 
Protokollführer:  H. Frédéric Ménétrey, Vuissens 
 
 
 
1. Eröffnung der Versammlung 

Der Präsident, H. Philippe Dupasquier, eröffnet die Generalversammlung 
des Freiburgischen Alpwirtschaftlichen Vereins (FAV) und begrüsst alle 
Teilnehmerinnen und Teilnehmer. Er fühlt sich geehrt, dass so viele Gäste, 
Delegierte und Bergfreunde anwesend sind und dankt den Gemeinde-
behörden von Charmey, Jaun und Plaffeien, insbesondere H. Otto 
Lötscher, Ammann von Plaffeien, für den Empfang seinem Dorf. Er dankt 
ebenfalls dem Hirtenverband des Senseoberlandes und der Talschaft Jaun 
für die wunderschöne Dekoration der Halle. 

Der Präsident erteilt das Wort als erstes dem Spitzfluhchörli, welches uns 
mit seinen Liedern willkommen heisst.  
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Er entschuldigt anschliessend "en bloc" die Personen, die nicht an der 
Versammlung teilnehmen konnten.  

H. Philippe Dupasquier erinnert daran, dass die Versammlung jeweils in 
der Region stattfindet, in der die letzten Alpinspektionen durchgeführt 
wurden, nämlich in der Zone XVI "Kaiseregg". In seiner Einleitung erwähnt 
er Folgendes: 

"Im Jahr 2010 waren die Wetterbedingungen genauso kontrastreich wie der 
Molkereimilchmarkt. Einmal mehr führte der mangelnde Zusammenhalt 
zwischen den Bauern, wo jeder glaubte, die Lösung zum Problem zu 
haben, dazu, dass die Molkereien in diesem Land das Sagen haben. Die 
Qualität der Gruyère d'alpage AOC war bemerkenswert und erzielte im 
Schnitt 19,15 von 20 Punkten. Die Fabrikationen des Jahres 2010 können 
als ausserordentlich bezeichnet werden. Worauf ist dies zurückzuführen? 
Wohl kaum auf das Wetter. Viel eher auf die Fabrikationsratschläge von 
H. Jean-Pierre Häni und auf die geleistete Arbeit im Berggebiet. Ich 
gratuliere Ihnen allen herzlich und ermutige Sie dazu, Ihre Bemühungen in 
diesem Sinne weiterzuführen. 

Das Jungvieh scheint unsere Alpen wieder zu beleben. Somit können die 
qualitativ hochstehenden Gräser verwertet werden. Dies, obwohl einige 
behaupten, dass die Fleisch- und Milchproduktion sehr energieintensiv ist. 
Dabei wird aber vergessen, dass unsere Alpenflächen nur aus Grasland 
bestehen, und dass allein die Wiederkäuer diese Energie verwerten
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können. Die daraus entstehenden Produkte sind von hervorragender Quali-
tät und für die Konsumentinnen und Konsumenten Garant für Authentizität 
und gewerbliches Know-how. 

Einen besonderen Meilenstein im Jahr 2010 bildete das Alpkäsekeller-
Projekt, das sich nun nach jahrelangen Überlegungen und Diskussionen 
konkretisiert. Ich hoffe, dass der Entscheid vom 27. Oktober 2010 die 
Sennen dieses Kantons etwas zusammenführen wird. Dies entspricht auch 
dem Wunsch der Fabrikanten, die spüren, dass eine Kohäsion zwischen 
uns notwendig ist. Der Bau dieses Kellers bildet das fehlende Glied in der 
Wertschöpfungskette der Alpenprodukte des Kantons Freiburg und stellt 
keine Konkurrenz zu anderen Gewerben dar. Jetzt, wo die Älpler erkennen, 
dass sie zusammenarbeiten müssen, hoffe ich, dass dies auch die Händler 
unseres Kantons tun werden. Oberstes Ziel ist es nämlich, unsere von den 
Konsumentinnen und Konsumenten hoch geschätzten Produkte ent-
sprechend zur Geltung zu bringen. Ich hoffe auf eine gesamthaft ein-
trägliche Wertschöpfungskette, welche die von den Sennen geleistete 
Arbeit und die gelieferte Produktqualität vollumfänglich honoriert. Aus 
diesem Grund ist der FAV bereit, jede neue Fabrikation auf den Alpen zu 
unterstützen und ermutigt vor allem die Jungen dazu, eine Branche ihres 
Betriebs zu entwickeln. 

Ich danke allen politischen und wirtschaftlichen Behörden dieses Kantons 
für ihre Unterstützung und ihre Förderung zugunsten einer optimistischen 
Zukunft unseres Berufsstands. Zu diesem Zweck müssen wir dafür sorgen, 
dass in den Alpen annehmbare Bewirtschaftungsbedingungen herrschen." 

Am Schluss seiner Ansprache dankt der Präsident ebenfalls allen Vor-
standsmitgliedern für ihren unermüdlichen Einsatz, den sie während des 
ganzen Jahres in verschiedenen Kommissionen zeigen.  

Schliesslich erweist der Präsident den Freunden und Bekannten, die 
uns seit der letzten Versammlung verlassen haben, die letzte Ehre. Er 
spricht den Familien der Verstorbenen sein herzliches Beileid aus.  

In der Folge bittet der Präsident H. Pfarrer Nicolas Glasson, Seelsorger 
unseres Vereins, einige Worte an uns zu richten: 

"Die grossen Ereignisse, welche die Geschichte und insbesondere unsere 
Zeitgeschichte prägen (Tsunami, Atomkatastrophe, Volksrevolutionen und 
verschiedene Repressionen), rufen unterschiedliche Reaktionen hervor. 
Letztere zeigen, wie schwierig es für uns Menschen ist, Klarheit in diesen 
Unruhen der Welt zu erhalten, wie schwierig es ist, die Zukunft vorzu-
bereiten oder ganz einfach zu sagen, wie sie aussehen wird. Es geht uns 
fast wie den Blinden, wir lassen uns blenden. 
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Die verschiedenen Berichte im Evangelium über die Auferstehung Christi, 
das Osterfest, das wir kürzlich gefeiert haben, schildern uns eine ähnliche 
Situation: Nach der Auferstehung Christi erfassen die Apostel und die 
ersten Jünger den Sinn des Leidens, des Todes und der Auferweckung des 
Herrn noch nicht; sie erkennen ihn auch nicht, als er ihnen erscheint. Ihre 
Augen sind blind und ihre Herzen sind im Dunkel. Schlussendlich ist es ein 
reiner Glaubensakt, der ihre Wahrnehmung der Wirklichkeit verändert. Der 
Glaube ändert nichts an dem, was passiert ist: er hat ihnen aber ihre 
Herzen gereinigt und ihnen die Augen geöffnet, damit sie die Wahrheit des 
Geschehenen verstehen können.  

Heutzutage ändert alles sehr schnell. Neues setzt sich als Besseres durch, 
selbst wenn dies nicht zutrifft. Viele Menschen verlieren die Freude und 
den Sinn am Leben. Der christliche Glaube wirkt nicht wie Magie, er ändert 
die Ereignisse in der Welt nicht, aber er reinigt unsere Sichtweise, ver-
wandelt sie von innen heraus. Er hilft uns, die Präsenz und das Wirken des 
auferstandenen Christus zu erkennen und verhindert, dass wir uns durch 
Slogans leiten lassen, die uns nur verunsichern und nirgendwohin führen. 

Kardinal Charles Journet sagte es treffend: um die Ereignisse, die 
Mitmenschen, sich selbst und das Wirken Gottes in der Welt zu erkennen, 
muss man den Blick der Heiligen ausleihen.  

Genau dies schlage ich Ihnen vor. Möge neues Leben in unseren 
christlichen Glauben und unsere Berge kommen!" 
 
 
2. Wahl der Stimmenzähler 

Auf Antrag des Präsidenten bestimmen die Teilnehmer die HH. Niklaus 
Hurni und Rudolf Overney als Stimmenzähler der diesjährigen Ver-
sammlung. Der Präsident stellt fest, dass die Versammlung ordnungs-
gemäss einberufen wurde und die Versammlung somit beschlussfähig ist. 

Der Präsident übergibt nun das Wort H. Otto Lötscher, Ammann von 
Plaffeien, zur Vorstellung seiner Gemeinde: 

H. Lötscher freut sich, die Mitglieder des Freiburgischen Alpwirtschaftlichen 
Vereins im Namen des Gemeinderates von Plaffeien zur Jahresver-
sammlung begrüssen zu dürfen. 

Plaffeien mit dem Schwarzseetal ist mit einer Fläche von knapp 6'000 ha 
eine grosse Berggemeinde. Der Höhenunterschied von 775 M.ü.M. an der 
Sense bis auf 2'235 M.ü.M. zum Schafberg ist gross, aber macht die 
Gemeinde auch interessant und vielfältig. Das Dorf Plaffeien liegt auf 
850 M.ü.M. und ist mit seinen knapp 2'000 Einwohnern das Zentrum des 
Senseoberlandes. 
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Mit der Alpinspektion vom letzten Sommer in der Zone Kaiseregg und dem 
Gebiet Muscherenschlund, Riggisalp, Euschels und Brecca wurde ein 
Gebiet besucht, das für die Alpwirtschaft von grosser Bedeutung ist. Da 
gibt es mehrheitlich gute Alpweiden mit gut erhaltenen Alpgebäuden und 
es wird Alpkäse produziert. 

Dieses Gebiet ist aber auch interessant für den Tourismus, einem wich-
tigen Standbein oder Wirtschaftszweig für die Gemeinde Plaffeien: Die 
Skipisten auf der Riggisalp und Kaiseregg für den Wintersport und die 
Sesselbahn im Sommer als wichtiger Ausgangspunkt für Wanderungen in 
alle Richtungen. 

Die Alpbewirtschafter leisten mit ihrem Personal zur Erhaltung der Land-
schaft eine grosse und wichtige Arbeit, die er persönlich und die Gemeinde 
zu schätzen wissen. Er wünscht allen einen schönen Alpsommer. 
 
 
3. Protokoll der Jahresversammlung vom 30. April 20 10, in Corbières 

Das Protokoll der Versammlung vom 30. April 2010, in Corbières, das auf 
den Seiten 204 bis 212 des Tätigkeitsberichts abgedruckt ist, wird 
genehmigt und dem Autor, H. Daniel Blanc, verdankt.  
 
 
4. Tätigkeitsbericht und Rechnung 2010 

Der Tätigkeitsbericht für das Jahr 2010 wurde allen Mitgliedern mit der 
Einladung zur Versammlung in deutscher und französischer Sprache 
zugestellt und von H. Frédéric Ménétrey, Sekretär, vorgestellt. Er erwähnt 
die wichtigsten Ereignisse des Jahres 2010, welche im Jahresbericht 
ausführlich behandelt wurden: 

"Während des vergangenen Jahres tagte der Vorstand des Freiburgischen 
Alpwirtschaftlichen Vereins vier Mal. 

Nach den Austritten der HH. Daniel Blanc, Jean-Paul Meyer und Arthur 
Thalmann war die erste statutarische Aufgabe des Vorstandes, sich 
anlässlich der Mai-Sitzung neu zusammenzusetzen. Die HH. Philippe 
Dupasquier und Oskar Lötscher waren mit viel Enthusiasmus bereit, ihre 
Mandate als Präsident resp. Vize-Präsident weiterzuführen. Da der Direktor 
der Freiburgischen Landwirtschaftskammer traditionsgemäss als Ge-
schäftsführer ernannt wird, habe ich diese Funktion selbstverständlich 
gerne von meinen Vorgängern übernommen. 

Der Stand der Umbauarbeiten zur Normerfüllung der Käsefabrikations-
räume in den Alphütten im Rahmen der Wiederbelebung der Alpwirtschaft 
wurde im Verlauf des vergangenen Jahres mehrmals behandelt. Es ist
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erfreulich festzustellen, dass die Renovationsarbeiten sehr gut vorange-
kommen sind und der Grossteil bereits abgeschlossen ist.  

Ende 2010 überwies das Amt für Landwirtschaft die ersten gesprochenen 
Beträge. Ebenso fanden letzten Herbst die ersten Kontrollen in Bezug auf 
die Übereinstimmungen der Arbeiten durch das Kantonslaboratorium statt. 
Dank der unerlässlichen Unterstützung durch den Kanton können die 
Normanpassungen realisiert werden, ohne dass die Eigentümer und 
Bewirtschafter die Kosten alleine tragen müssen. Diese Unterstützung des 
Kantons ist eine Anerkennung der Behörden für die Arbeit unserer 
Freiburger Alpwirtschaft. Ohne diese Hilfe wäre das Risiko gross, dass 
zahlreiche Alpbetriebe in Ihrer Existenz gefährdet wären. 

Im Namen des Vorstandes des FAV danke ich im Besonderen der 
Direktion der Institutionen und der Land- und Forstwirtschaft und dem Amt 
für Landwirtschaft für ihre Unterstützung und ihr Engagement in dieser 
Angelegenheit.  

Den Vorstand ebenfalls stark beschäftigt haben die durch Wildschweine 
verursachten Schäden auf Alpen im Kanton. 

Da die Problematik in gewissen Talgebieten des Kantons bereits sehr 
gross ist, fanden zahlreiche Sitzungen zwischen dem Amt für Wald, Wild 
und Fischerei und der Freiburgischen Landwirtschaftskammer statt. Eine 
Studie zur Wiederherstellung der von den Wildschweinen beschädigten 
Gebiete wurde speziell für die Alpen erstellt. 

Des Weiteren werden die Schadenmeldungen auf den Alpen in der 
Stellungnahme des Freiburgischen Bauernverbandes zur Vernehmlassung 
über die neue Verordnung zur Schaffung eines kantonalen Fonds zur 
Vorbeugung und Entschädigung von Wildschweinschäden an Kulturen im 
Laufe des Jahrs 2011 berücksichtigt. Es ist deshalb wichtig, dass alle 
festgestellten Schäden auf Ihren Alpen dem zuständigen Wildhüter 
umgehend gemeldet werden. 

Der Vorstand hat am vergangenen 22. Juli ebenfalls die Zusammenkunft 
der Mitglieder der Westschweizer Alpwirtschaftsvereine organisiert. Dieses 
Treffen gab uns die Möglichkeit, unseren Walliser- und Waadtländer- 
Freunden, unsere wunderschöne Region zu zeigen. 

Ihr habt ebenfalls zahlreich an den Winterkursen im Februar teilgenommen. 
Dies zeigt, dass Ihr Euch für die gewählten, aktuellen Themen interessiert 
und Euch diese Kurse  im Arbeitsalltag nützlich sind. 

Wie jedes Jahr hat der Vorstand ebenfalls 9 Mitgliedern einen Beitrag für 
Alpverbesserungen gewährt. Ebenso kamen 3 verdienstvolle Familien in 
den Genuss einer Spende durch die Stiftung Goetschmann. 
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Abschliessend danke ich dem Vorstand für das Vertrauen, das er der 
Freiburgischen Landwirtschaftskammer für die Geschäftsführung entgegen 
bringt. Ich wünsche allen einen ausgezeichneten Alpsommer 2011 und 
danke für Ihre Teilnahme an dieser Versammlung." 

Anschliessend erläutert H. Ménétrey die Jahresrechnung des Freibur-
gischen Alpwirtschaftlichen Vereins für das Geschäftsjahr 2010. Sie 
schliesst mit einem Gewinn von Fr. 335.01, einem Ertrag von 
Fr. 111'255.60 und einem Aufwand von Fr. 110'920.59 ab. In der Bilanz per 
31. Dezember 2010 halten sich die Aktiven und Passiven bei 
Fr. 119'316.10 die Waage. Die Stiftung Goetschmann erscheint in der 
Jahresrechnung 2010 mit einem Betrag von Fr. 20'472.80. 

Der Präsident dankt H. Frédéric Ménétrey für seinen Bericht und die 
Jahresrechnung unseres Vereins. Bevor über die Rechnung abgestimmt 
wird, übergibt er das Wort dem Rechnungsrevisor, H. Francis Tena.  
 
 
5. Bericht der Kontrollstelle 

Die Kontrollstelle hat am 17. März 2011 die Revision der Jahresrechnung 
2010 vorgenommen. H. Francis Tena, Revisor, verliest den von H. Jean-
Marie Oberson und ihm erstellten Bericht. Dieser ist auf Seite 40 des 
Tätigkeitsberichts abgedruckt. 

Der Präsident richtet seinen Dank an die Rechnungsrevisoren sowie an 
Frau Nicole Neuhaus, Buchhalterin, für die geleistete Arbeit. 
 
 
6. Entlastung der verantwortlichen Organe 

Der Tätigkeitsbericht und die Jahresrechnung 2010 werden von der 
Versammlung einstimmig genehmigt und die Verwaltungsorgane ent- 
lastet. 
 
 
Käsekeller "La Tsintre" 

Der Präsident ergreift das Wort und stellt das Projekt "Käsekeller La 
Tsintre" vor. Der Vorstand des FAV hat an seiner letzten Sitzung über eine 
Unterstützung des Baus der Keller der Freiburgischen Genossenschaft der 
Alpkäseproduzenten beraten. Bekanntlich hat der Kanton im Rahmen der 
Massnahmen zur Wiederbelebung der Wirtschaft beträchtliche Mittel für die 
Sanierung der Produktions- und Fabrikationsstandorte auf den Alpen sowie 
für die Wasserversorgung der Alpbetriebe bewilligt. 
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Die alten Keller in "La Tsintre" entsprechen nicht mehr den neusten 
Hygienevorschriften. Aus dem Bedarf an neuen Kellern heraus entstand 
ein Grossprojekt in Zusammenarbeit mit der Käsereigenossenschaft  
Charmey. Der Präsident erinnert daran, dass der erste Spatenstich am 
letzten Montag, 1. Mai 2011, in "La Tsintre" erfolgte. 

Für den Vorstand gehört die Unterstützung eines solchen Projekts zu den 
Zielsetzungen des Freiburgischen Alpwirtschaftlichen Vereins. Das Projekt 
wurde im Vorstand diskutiert und eine Unterstützung wurde einstimmig 
gutgeheissen. Die Höhe der Beiträge wurde besprochen und soll sich nach 
den finanziellen Möglichkeiten unseres Vereins richten, die beschränkt 
sind. Daher wurde entschieden, die Hälfte der Reserven, also Fr. 20'000.--, 
zu bewilligen und die temporären Reserven von Fr. 6'000.-- für Alpen-
infrastrukturen aufzulösen. Diese Reserven wurden nämlich durch die 
Unterstützung unseres Kantons für die Wiederbelebung der Alpwirtschaft 
ersetzt und verloren somit ihren Zweck. 

Die Reserven wurden in den letzten Jahren gebildet mit dem Ziel, ein 
solches Projekt zu unterstützen. Diese Spende entspricht den Statuten des 
FAV. Ausserdem wird dadurch die Zukunft unserer Bergbauernfamilien 
gesichert und die Alpprodukte werden aufgewertet. Abschliessend bittet 
der Präsident alle, das Projekt im Rahmen ihrer eigenen Möglichkeiten zu 
unterstützen. Denn es leistet einen wichtigen Beitrag für die Jungen, die 
dieses Handwerk auf unseren Alpen weiterführen werden. 

Im Anschluss stellt H. Frédéric Ménétrey das Budget 2011 des Vereins vor. 
Es wird von der Versammlung gutgeheissen. 
 
 
7. Mitgliederbeiträge 2012 

Der Präsident informiert die Versammlung, dass der Vorstand vorschlägt, 
die Mitgliederbeiträge für das Jahr 2012 unverändert zu belassen, d.h.: 

Fr. 40.-- für Einzelmitglieder und 
Fr. 70.-- für Körperschaften. 

Dieser Vorschlag wird von der Versammlung einstimmig gutgeheissen. 

Der Präsident dankt den Mitgliedern für die Unterstützung unseres Vereins. 
Ein herzliches Dankeschön richtet er ebenfalls an all jene, die eine frei-
willige Spende an die Stiftung Goetschmann überweisen. 

H. Philippe Dupasquier erteilt nun das Wort H. Pascal Krayenbuhl, 
Dienstchef des Amts für Landwirtschaft des Kantons Freiburg. 
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H. Krayenbuhl überbringt die Grüsse von H. Staatsrat, Pascal 
Corminboeuf, welcher leider nicht an der Versammlung teilnehmen kann. 
Er betont die ausgezeichnete Zusammenarbeit zwischen dem FAV und der 
Kantonsverwaltung im Allgemeinen und insbesondere im Rahmen des 
Projekts zur Wiederbelebung der Alpwirtschaft und des Projekts zum Bau 
des Käse-Reifungskellers "La Tsintre". Der Keller wird eine hervorragende 
Visitenkarte für die Freiburger Alpwirtschaft abgeben. Er dankt allen, die 
sich für dieses Projekt engagieren und es unterstützen. Ausserdem 
bereitete es ihm grosse Freude, an den Alpinspektionen 2010 in der 
wunderschönen Region Kaiseregg teilzunehmen und den Berg zu er-
klimmen. Er begegnet der Arbeit der Alpbewirtschafter bei solchen 
Inspektionen immer mit grösstem Respekt. Zum Schluss wünscht er allen 
eine erfolgreiche Alpsaison. 
 
 
8. Wahl der Kontrollstelle 

Der Präsident geht zur Wahl eines Mitglieds der Kontrollstelle über. Er 
dankt H. Francis Tena, der gemäss Turnus seinen Sitz verlassen muss, für 
seine Arbeit im Rahmen dieser Kontrollstelle. H. Christian Charrière, Les 
Chenevières, Charmey, wird als dessen Nachfolger vorgeschlagen. Seine 
Wahl wird mit Applaus bestätigt. 

Nach der Wahl sieht die Kontrollstelle wie folgt aus: H. Christian Charrière 
wird 2. Suppleant, H. Frédéric Monney wird 1. Suppleant, H. Armin Rumo 
wird 2. Revisor und H. Jean-Marie Oberson wird 1. Revisor. 
 
 
9. Kommentare zu den Alpinspektionen 2010 

Der Präsident übergibt nun das Wort Frau Céline Vial-Magnin, die uns ver-
schiedene Informationen zu den Alpinspektionen in der Zone XVI 
"Kaiseregg" liefert. Diese Zone zählt 80 Alpen und erstreckt sich über die 
Gemeinden Charmey, Jaun und Plaffeien. Vier Kommissionen haben diese 
80 Alpen am 8. und 9. Juli 2010 besucht. Eine Beschreibung dieser 
Alpinspektionen und der Waldwirtschaft finden Sie auf den Seiten 41 bis 46 
des Jahresberichts 2010. 
 
 
10. Übergabe einer Ehrenurkunde 

Eine Auszeichnung des Schweizerischen Alpwirtschaftlichen Verbandes 
konnte übergeben werden an: 

H. Jean-Paul Genoud, Semsales 
für 35 Jahre Alptätigkeit 
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Der Präsident gratuliert ihm für seine wertvolle Arbeit im Rahmen unserer 
Alpen und bittet die Versammlung um Applaus. 
 

 
 
In der Folge erteilt der Präsident das Wort erneut den Sängern, welche den 
Abend mit zwei wunderbaren Liedern umrahmen. 

In Anschluss bittet der Präsident H. Fritz Glauser, Präsident des Freibur-
gischen Bauernverbandes, einige Worte an uns zu richten. 

H. Glauser dankt dem FAV für die Einladung zu dieser Versammlung und 
freut sich über die hervorragende und enge Zusammenarbeit der beiden 
Verbände während des ganzen Jahres. Die Teilnahme an den Alp-
inspektionen hat er sehr geschätzt, ebenso die ausserordentliche Leistung 
der Bewirtschafter und ihrer Familien. Er erinnert an das Problem der durch 
Wildschweine verursachten Schäden und stellt fest, dass sowohl die Tal- 
als auch die Sömmerungszone von dieser Problematik betroffen sind. Er ist 
äusserst besorgt über diese auf gewissen Alpen durch Wildschweine 
verursachten Schäden. Die Lösung dieses Problems liegt ihm besonders 
am Herzen. Zusammen mit anderen Grossräten, welche die Landwirtschaft 
mit den gleichen Sorgen konfrontiert sehen wie er, hat er beim Grossen 
Rat des Kantons Freiburg die Idee eingereicht, einen Fonds zur 
Entschädigung von Wildschäden und zu deren Vorbeugung zu schaffen. Er 
hofft, dass die betroffenen Betriebe für ihre Unannehmlichkeiten im 
Zusammenhang mit Ernte- und Produktionsverlusten, die durch Wild-
schweine verursacht werden, endlich eine angemessene Entschädigung 
und Anerkennung erhalten. Das Jahr 2011 wird punkto Interessen
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vertretung ein intensives Jahr sein. Zahlreiche Dossiers stehen zur 
Behandlung an, um die Interessen einer produzierenden Landwirtschaft 
unseres Kantons verteidigen zu können. Mit der angekündigten Vernehm-
lassung zur Vorlage zur Agrarpolitik 2014-2017 in den nächsten Wochen 
gilt es, vom Bundesrat inakzeptable Änderungsvorschläge zu korrigieren 
und zu bekämpfen. Die Revision des Raumplanungsgesetzes sowie die 
Swissness-Vorlage stellen zwei weitere Gesetzesanpassungen dar, welche 
unseren Tätigkeitsbereich sehr stark tangieren. Mehr denn je braucht es 
eine Einigkeit unter unseren Branchen, Sektoren und Produktionszonen bei 
der Abgabe der jeweiligen Stellungnahmen. H. Glauser wird den Stellen-
wert der Alpwirtschaft für unseren Kanton und unser Land auch dem 
Vorstand des Schweizerischen Bauernverbandes, in welchem er einen der 
beiden Vizepräsidentensitze innehat, in Erinnerung rufen. Zum Schluss 
wünscht er allen eine wunderbare Alpsaison und viel Erfolg. 
 
 
11. Tätigkeitsprogramm 2011 

H. Philippe Dupasquier bittet H. André Remy das Tätigkeitsprogramm für 
das Jahr 2011 vorzustellen.  

Er stellt uns die wichtigsten Tätigkeiten unseres Vereins vor. Es sind dies  
die Alpinspektionen, welche am 7. und 8. Juli 2011 in der Zone XII "Biffé-
Cousimbert" in den Gemeinden Botterens, Corbières, Hauteville, La Roche, 
Le Mouret und Treyvaux stattfinden werden. Unser traditioneller Ausflug, 
wird uns am 21. Juli 2011 ins Berner Oberland, insbesondere auf Alpen der 
Gemeinde Adelboden, führen. Er lädt die Mitglieder herzlich ein, am Aus-
flug teilzunehmen. 

Am 15. und 16. Oktober 2011 findet der 6. "Salon des alpages" statt. Die 
Freiburger Voralpen wurden als Ehrengast eingeladen. Der Freiburgische 
Alpwirtschaftliche Verein, die Freiburger Genossenschaft der Alpkäser und 
die Vereinigung zur Förderung der Produkte aus dem Freiburgerland 
werden zusammen an dieser Veranstaltung mitwirken. Thema des Salons 
ist Folgendes: "Zur Sicherstellung des Weidelandes ist eine koordinierte 
Bewirtschaftung durch Landwirte und Förster unerlässlich". Vorgesehen ist 
ebenfalls eine Konferenz-Diskussion, eine Ausstellung von Material und 
Handwerk sowie ein Bauernmarkt mit Degustation von regionalen Pro-
dukten. 

Für die handwerkliche Vorführung sucht der FAV Handwerker, die bereit 
sind, 1 oder 2 Tage in Les Diablerets präsent zu sein. 

Der Präsident bedankt sich an dieser Stelle beim Spitzfluhchörli und freut 
sich auf seinen letzten Vortrag.  
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12. Allgemeine Diskussion und Verschiedenes 

Am Schluss der Versammlung eröffnet der Präsident die Diskussion. 

H. Oskar Lötscher, Vizepräsident, bedankt sich an dieser Stelle beim 
Präsidenten für die während des ganzen Jahres geleistete Arbeit. Sein 
Dank geht ebenfalls an das Sekretariat, im Besonderen an Frau Nicole 
Neuhaus. 

Der Präsident dankt allen Versammlungsteilnehmern, besonders dem 
Vorstand des FAV sowie der Gemeinde Plaffeien für die Bergsuppe, 
welche im Anschluss an die Versammlung offeriert wird. 

Ein herzliches Dankeschön geht ebenfalls an die grosszügigen Spender 
des ausgezeichneten Alpkäses, nämlich die Alpkäserei Gantrischli und die 
Gebrüder Krebs, der Alp Balisa.  

Der Präsident wünscht den Teilnehmerinnen und Teilnehmern noch einen 
schönen Abend und vor allem eine ausgezeichnete Alpsaison.  
 
 
Granges-Paccot, Mai 2011 
 
 
 Der Protokollführer: 
 
 Frédéric Ménétrey 


